

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las resenas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero. — Examina y juzga con imparcialidad é independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales. — Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

En Madrid: un mes, una peseta.
En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.
Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40.
Venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.
Se admiten anuncios y suscripciones en esta Administracion y en la Carrera de San Jerónimo, 11, pasaje del café de Madrid.

AÑO TERCERO.—NUMERO 718.

Madrid, martes 6 de Julio de 1880.

OFICINAS, PLAZA DE LA ARMERÍA, 5 DUPLICADO.

Dos viajeros á través del Sahara

Hay dos especies de exploradores: unos, como Stanley, viajan con una escolta armada y se abren camino violentamente á través de lo desconocido; otros, como Cailliet, parten solos, humildes, indefensos, evitando prudentemente las adversidades y venciendo con paciencia todos los obstáculos. Los primeros tienen más responsabilidad, pero indudablemente necesitan los segundos más fuerza de alma, porque hallarse en países desconocidos, lejos de todo auxilio civilizador, sin otra garantía que la benevolencia de tribus bárbaras, es, ciertamente, una situación poco tranquilizadora.

Cada uno de estos dos sistemas ha sido practicado en Francia al tratar de hacer exploraciones en el desierto para estudiar el proyectado camino de hierro entre la Argelia y el Sudán.

La comision encargada de este asunto subvencionó á la vez la expedicion armada del coronel Flatters y la mision aislada de M. Soleillet.

Estos dos viajeros han vuelto á Paris. M. Soleillet se ha presentado á las dos Sociedades geográficas de la capital de Francia, y últimamente ha dado una importante conferencia en la Sociedad de los estudios coloniales y marítimos. Es un hombre de treinta y cinco años, organizado á propósito para resistir las más duras fatigas. El sol de Africa le ha tostado la piel hasta el punto de darle el tinte de un marroquí. Con un poco más podría pasar por negro, y su color no es lo que menos le ha servido para hacer su expedicion con fortuna. Tiene la pasion de los viajes por el Africa. Su idea fija es recorrer el trayecto de la Argelia al Senegal, pasando por Tombuctu.

En 1872 hizo su primera tentativa llegando hasta In-Calah, poblacion situada á la mitad del camino que va desde la Argelia á Tombuctu; pero no se le permitió el paso, y tuvo que volverse.

El año pasado emprendió diverso camino. Partió del Senegal y llegó hasta Segou, poblacion inmediata al Níger. Fue bien recibido; pero como tampoco se le permitió ir más allá, el tenaz viajero volvió obligado nuevamente á retroceder.

Por fin, en Enero último hizo su tercera salida, emprendiendo nueva ruta. Toda su caravana componíase de un criado negro, dos guías, una mula blanca que le habia enviado el gobierno desde Argelia, media docena de camellos y una perrita. Aventuróse en medio de las tribus moras que habitan el Norte del Senegal y que pasan por ser las más feroces del desierto. Despues de muchas dificultades estaba ya á punto de entrar en el Atrar cuando fué atrozmente saqueado, por cuya circunstancia no pudo pasar adelante.

En su conferencia, M. Soleillet manifestó que esta desgraciada expedicion de cuarenta y cinco dias no ha sido enteramente inútil. En primer lugar, trabó amistad con un poderoso jefe de los *marabouts* llamado Saad-Bon, el cual le ha prometido conducirlo al Atrar en el Otoño próximo y recomendarlo allí á unos parientes suyos que lo acompañarán hasta Tombuctu. Este Saad-Bon tiene fama milagrosa entre los naturales del país, los cuales cuentan que hace dos años zozobró una barca en que navegaba, y anduvo por encima de las aguas, hasta llegar á la orilla del rio. El *marabout* dijo á M. Soleillet: «He leído en vuestros ojos y he visto que sois bueno».

El país que ha recorrido M. Soleillet está en gran parte cubierto de arbustos, uno de los cuales pertenece al género *scus*, que los indígenas llaman *fernan* y que se parece mucho á la higuera ordinaria. Cuando se hiende la corteza brota abundantemente la savia lechosa. El baron Thenard ha examinado una botella de esta savia y ha observado que, mezclándola con una solucion de bisulfato de sosa, se obtiene un precipitado que tiene todas las propiedades de la goma de caoutchouc.

Las mejores savias que producen el caoutchouc no contienen más que un 31 por 100 de materias utilizables, mientras que la savia de *fernan* contiene el 36 por 100.

M. Thenard, que acompañaba á M. So-

leillet, ha demostrado ante la concurrencia las aplicaciones industriales del nuevo producto, repitiendo las pruebas hechas en su laboratorio y formando un pedazo de caoutchouc que hizo pasar de mano en mano.

Distintas fueron las condiciones con que viajó el coronel Flatters.

Durante mucho tiempo se ha creido que el desierto era inaccesible. La literatura habíalo llenado de trombas de arena y de tempestades de fuego que eran puras efectos de retórica; pero hoy esta opinion se halla desprestigiada. Pero asustan todavía los obstáculos que pueden oponer las poblaciones del desierto, aunque son éstas tan débiles que 100 hombres bien armados pueden recorrer el país entero. Por lo ménos el coronel Flatters era de esta opinion.

—¿Os atreveríais á ponerlos al frente de una expedicion de este género?—le dijeron.

El coronel reflexionó y aceptó. Es un hombre de cuarenta años, grueso y fornido. Ha vuelto tan tostado por el sol como M. Soleillet.

Partió de Ourgla el 5 de Marzo último con nueve europeos entre oficiales y sabios, 15 soldados, 20 guías y 50 conductores de carrellos; total, 95 hombres y 241 camellos. Su objeto era internarse hasta el Sudán, atravesando el país de los Tonaregs. Tampoco ha podido cumplir su propósito; pero ha preparado tambien facilidades para el Otoño próximo. Avanzó 800 kilómetros en el desierto, demostrando que no se habia equivocado al afirmar que una caravana bien armada podia recorrerlo.

La gente que iba con él estaba provista de fusiles Gras y de buen número de cartuchos; pero no hubo ocasion de hacer más disparos que los convenientes para la caza ó para tirar al blanco. En ninguna parte fué molestado. Ocho tribus se presentaron unas despues de otras delante de la caravana con intenciones pacíficas, y los viajeros no tuvieron que soportar otra incomodidad que la molestia causada por la codicia con que los indígenas solicitaban regalos. Nuestro oro—dice el coronel—tiene curso entre ellos; y hasta creo que hubieran aceptado billetes de Banco.

Las razones determinaron al coronel á volverse á Ourgla despues de dos meses y medio de su partida. Pasar el verano en el Sahara hubiera sido muy penoso y muy caro. Por otra parte, el itinerario emprendido le separaba mucho de la direccion que deseaba seguir, y para tomar otra ruta necesitaba remontarse hasta las cercanías de Ourgla.

Prefirió, por tanto, volver al punto de partida, despues de haber hecho descubrimientos interesantes, tales como una seccion de terreno sin arena de más de 80 kilómetros, á través de la region de las grandes dunas, y la no existencia del rio Igharghar, que figura en todos los mapas.

Este último descubrimiento ocupará la atencion de los geólogos.

El Sahara es un enigma; segun unos, es el fondo de un mar recientemente desecado á consecuencia de un levantamiento del terreno; segun otros, es el esqueleto de un mundo de donde poco á poco ha ido desapareciendo el agua, y por consiguiente, la vida. Estos últimos se apoyaban sobre todo en el cauce seco del Igharghar, que decian que era el rio Triton de los antiguos, el cual, como todos los rios que se respetan en algo, llevaba caudal de agua.

¡Pero ahora resulta que no existe el Igharghar! Será preciso inventar otra hipótesis.

M. Soleillet ha gastado en su expedicion cerca de 10.000 francos, y M. Flatters 150.000. Para emprender la nueva salida necesitará el primero 15.000 francos, y 300.000 el segundo.

Temíase que la salida de M. Freycinet del ministerio de Trabajos públicos pudiera perjudicar á la compañía que proyecta el camino de hierro del Sahara; pero M. Varroy parece haber heredado el interés de su predecesor. Los dos viajeros han merecido de él la más simpática y cordial acogida.

X.

La vacuna y la higiene

La constitucion de las ciencias de conservacion está representada por un tejer y destejer continuo: para cada adelanto positivo, es preciso dar numerosos pasos vacilantes é inseguros que parecen, por lo contradictorios, obstáculos al progreso, al cual, sin embargo, contribuyen todos de igual modo. Las empeñadas contiendas de los hombres de ciencia que militan en distintos campos no son, como muchos creen, perjudiciales ni infructíferas. Pasteur y sus adversarios han llevado con sus apasionadísimas polémicas nuevas ideas á la fisiología, á la medicina y á la química, han aumentado el caudal de hechos de estas ciencias, y quizá no tarden mucho en producir resultados definitivos aún más prácticos.

Así se explica el interés con que en una de las últimas sesiones de la Academia de medicina de Bélgica se escuchó la lectura de una Memoria de M. H. Boens, de Charleroi, tratando de demostrar la posibilidad de suprimir por innecesaria la vacunacion, apesar de la unanimidad existente entre todos los higienistas acerca de la virtud preservativa del virus vacuno, y de la falta de agente alguno que pueda sustituirlo produciendo los mismos efectos.

M. Boens pretende probar una opinion completamente exacta, cual es la de que la vacunacion será ménos necesaria cuanto más se practiquen los consejos de la higiene; y sintetiza sus ideas afirmando que, la utilidad de la vacuna está en razon inversa del desarrollo de las instituciones sociales, suponiendo paralelismo entre el progreso de éstas y el de las prácticas higiénicas.

Por utópica ó optimista que parezca esta afirmacion, no deja de ser ménos cierta. La viruela se desarrolla, en efecto, única y exclusivamente por medio del contagio, y para evitar éste, no hay, fuera de la vacunacion, otro medio que la adopcion de medidas higiénicas. Si las autoridades intervinieran en cuanto es posible, procurando que no permanezcan los variolosos en habitaciones reducidas, sin luz y sin ventilacion; si no se permitiera la asistencia á las escuelas á los niños que hubiesen padecido el mal hasta quince ó veinte dias despues de terminado el período de descaucion; si se siguiera igual conducta con los que viven en comun, y se cuidara del saneamiento de las ropas y de las viviendas de los enfermos, seguro es que desaparecerian las epidemias de viruela y que sólo se darían casos aislados.

A la falta de higiene debe tambien atribuirse la mayor intensidad de la afeccion en muchos individuos; por regla general, la enfermedad es más grave en las clases pobres que en las ricas, y más tambien en las casas de aquéllas que en los hospitales, lo cual se explica solamente por la proserpcion absoluta de precauciones higiénicas, y no por otra razon, puesto que la beneficencia domiciliaria proporciona á veces á los infestados los medios pecuniarios y facultativos para la curacion, sin conseguir dominar las terribles consecuencias de la viruela.

Importa mucho á todos tener presente esto para utilizarlo en provecho propio: la vacuna puede ser innecesaria si hay higiene; inútil é ineficaz si ésta se descuida.

Destruccion de los lobos en Francia

La existencia de estos animales tan dañinos hace mucho se miraba por los hombres pensadores como una verdadera afrenta. No sólo los perjuicios de consideracion que causaban en los ganados, sino las desgracias personales que anualmente sucedian durante el Invierno, á veces con horribles detalles, imponían el deber de extirpar esa plaga. Por desgracia, y aunque pareciera mentira, habia intereses que se oponían á ello. Aficionados los franceses, como lo somos los españoles, á vestir el uniforme, existían en cada departamento unos funcionarios no retribuidos, llamados *lieutenants de Gouveterie*, que ademas del privilegio de ponerse un bonito traje, gozaban el más sustancial de cazar cuando tenían gusto en ello, y de ser los primeros en las reuniones que convocaban

para dar muerte á un animal de esta raza.

En suma, el título y las funciones de destructores de lobos les daban una importancia local á la que no habian de renunciar de buen grado, y de ahí el poco celo con que llevaban la persecucion. No somos nosotros quienes nos permitimos esas apreciaciones un tanto graves: pertenecen al conde de Esterno, apóstol incansable de la destruccion, que las ha propagado en la prensa, en las reuniones de la Sociedad de agricultores, y en cuantas partes y ocasiones ha podido. Concluía siempre por afirmar que era facilísimo llegar al fin codiciado por la generalidad, es decir, á la desaparicion completa, puesto que el número de lobos de ambos sexos y de todas edades era tan exactamente conocido como el de los habitantes de cualquier ciudad. Reclamaba, en primer término, un aumento en las primas ridículamente mezquinas pagadas hasta hoy por cabeza, y en efecto, el ministro de la Agricultura acaba de pedir á las Cámaras, que las han votado, primas que llegan hasta 150 francos por las hembras.

Con esta sencilla medida se cuenta como cosa cierta la desaparicion total de los lobos antes de que se pasen cinco años. No llegando á 3.000 el número de los que existen en Francia, y calculando en 100 francos, término medio, el coste por cabeza, resultará que por 300.000 francos nuestros vecinos se verán libres de tan horroso azote, el cual, como es sabido, hace siglos fué extinguido en Inglaterra por medios análogos.

El conde de Esterno puede mirar su obra con justa satisfaccion. Mediante sacrificio tan insignificante, ha prestado un eminente servicio á la agricultura de su país.

¡Tanto puede la fuerza de la opinion pública, siempre dócil á la voz del patriotismo, al influjo de la perseverancia!

Sociedad protectora de los animales y de las plantas

Anoche celebró sesion la Sociedad protectora de los animales y de las plantas.

Dióse cuenta del resultado obtenido en la última Exposicion de flores verificada en los Jardines del Retiro, y para la cual se han expedido 35.504 billetes de entrada.

Tambien se dió cuenta de la dimision que, fundada en sus muchas ocupaciones, ha presentado el Sr. Ruiz Gomez del cargo de presidente, que le fué admitida, acordándose un voto de gracias al dimiteinte por sus trabajos, voto que se hizo extensivo á la junta, comisiones y corporaciones que han concurrido á la Exposicion.

Otro de los acuerdos tomados fué el de acuñar una medalla única con destino al Sr. Ruiz de Salazar, en testimonio de gratitud por sus eficaces gestiones y constantes desvelos por el desarrollo y prosperidad de la asociacion.

Dióse cuenta de varias proposiciones que quedaron sobre la mesa para la próxima reunion.

La junta terminó á la una menos cuarto.

Espéctáculos

UNA OBRA DEL SEÑOR VILLATE.

El inteligente editor de música señor Zozaya ha tenido una idea feliz y la ha realizado con esa diligencia que distingue á los caracteres entusiastas por el arte. Ayer reunía en su casa de la Carrera de San Jerónimo á un buen número de maestros distinguidos y de representantes de la prensa.

Asistían á esta reunion los señores Arrieta, Monasterio, Chapí, Caballero, Breton, Llanos, Casares, Galiana, Puig, Saldoni, Olivares, Rovira, Vilardell, Santisteban, Peña y Goñi, Fernandez Bremon, Escobar (D. Alfredo) y marqués de Gauna.

Los señores convocados por el señor Zozaya debían escuchar los números principales de la ópera que con el título de *La caravana* ha escrito el Sr. D. Gaspar Villate, y que fué con aplauso representada en el teatro del Haya en el mes de Febrero último.

El asunto de *La caravana* está tomado de un episodio interesantísimo de la historia de Rusia. Pedro III ha muerto, y Catali-

na II, deseosa de ceñir á sus sienes la corona, persigue encarnizadamente á la infeliz Ana, heredera del trono, que, errante de pueblo en pueblo, muere al fin en el fondo de un calabozo, anegado por el desbordamiento del Neva.

Difficil juzgar la música de una ópera por una audicion; pero imposible si en esta audicion falta la orquesta, los cantantes, las decoraciones, todos los elementos que realzan el mérito de los dramas líricos. Apesar de esto, en la obra del Sr. Villate, áun descontando los efectos que pierde ejecutada al piano, hemos advertido una distincion y una elegancia dignas ciertamente de aplauso.

Hay en esta ópera coros de sacerdotes y de marineros, que por su carácter revelan conocimientos en el arte de expresar los afectos por medio de los sonidos; duos impregnados de pasion y de sentimiento; arias en las cuales se advierte en ocasiones los destellos de la inspiracion.

Pero si nosotros hemos podido formar idea vaga de la obra del Sr. Villate, en cambio, algunos críticos extranjeros, que, más afortunados que nosotros, la han escuchado en buenas condiciones representada, le han tributado merecidos elogios.

Para concluir, debemos nosotros tributar los nuestros á la idea realizada por el Sr. Zozaya y á la exquisita delicadeza con que recibió á sus invitados, á quienes, terminada la audicion, ofreció un refresco excelente, obsequio por todo extremo agradable en un dia como ayer, en que dejaban sentirse todos los rigores de un calor sofocante.

El suplicio de una madre fué la obra elegida por la compañía italiana para su despedida del público madrileño.

Anoche el teatro de Apolo presentaba un golpe de vista brillantísimo: el escogidísimo público que ha seguido las representaciones dadas por la Marini, Ceresa y demas artistas de la compañía, queria demostrar con su presencia su sentimiento por la partida. Al bajar el telon en el quinto acto, hubo inmensas salvas de aplausos, y la compañía entera, incluso los individuos de ella que no habian tomado parte en la representacion, tuvieron que salir repetidas veces á escena.

Tambien hubo coronas y ramos de flores.

Hé aquí el programa del concierto que se verificará esta noche, á las ocho y media, en el Jardin del Buen Retiro:

Primera parte. Overture de «Giuditta», H. Aquila; «Marche du Roi de Boheme» (primera audicion), L. de Rille; «Joli printemps», vals, Strauss.

Segunda parte. Overture de «Oberon», Weber; fantasia sobre motivos de «Roberto el Diabolo», con solos por los señores Gosset, Calvist y Perlins, arreglada por Arbaun, Meyerbeer.

Tercera parte. Overture de «Mignon», Thomas; «La Primavera», alborada, T. Fernandez; «Emperador», gavota, Morley; «Prenez la File», polka-galop (primera audicion), Kaulich.

Funciones para hoy

JARDIN DEL BUEN RETIRO. — Séptimo concierto por la sociedad Union Artístico-musical, dirigida por el señor Breton.

PRINCIPE ALFONSO.—A las nueve. —Turno par.—Las hazañas de Hércules. APOLO.—A las nueve.—1.ª parte.—¡Fuera!—Los trapos del cristiano. —A las diez y tres cuartos.—2.ª parte.—La feria de las mujeres.

CIRCO DE PRICE (calle de las Infantas).—A las nueve.—Gran funcion de ejercicios ecuestres y gimnásticos, acrobáticos y cómicos, bajo la direccion del señor Parish.

Cultos

SANTOS DEL DIA 7.— San Fermin, obispo y mártir, San Claudio y San Odon. Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Fermin, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde á las seis ejercicios y reserva.

En la iglesia de las Descalzas Reales continúa la novena de la Virgen del Milagro; á las diez habrá misa mayor con sermón, y por la tarde á las cinco y media se rezará la estacion y el Rosario, despues el sermón, que predicará D. Lope Ballesteros, terminando con la novena, gozos, reserva, letanía y Salve.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora de la Divina Pastora en Capuchinos ó en San Millán.

Final de una polémica

Por nuestra parte habríamos dado por terminada, con nuestro artículo Dudas satisfechas, la que hemos venido sosteniendo con algunos colegas ministeriales. Nuestro deseo estaba satisfecho: queríamos saber la opinión de la prensa ministerial acerca de la decisión de la Corona, llamando al Poder á nuestro partido, y esa opinión la habrán visto nuestros lectores clara y terminante en el artículo citado.

Pero es el caso que ahora se nos vienen El Diario Español y El Conservador diciendo que hemos interpretado mal sus palabras; que de ellas no puede deducirse nada contrario á la prerogativa regia, nada que juzgue ni prejuzgue sus decisiones; ¿pues qué han querido decir entonces? Nosotros copiamos textualmente sus palabras, y si después las comentábamos, nada hay que pueda ser violento en nuestros comentarios.

La cuestión es la siguiente: la prensa ministerial cree, y así lo viene repitiendo frecuentemente, que el partido dinástico-liberal no merece el Poder, lo cual es tanto como decir que si lo obtuviera, lo obtendría contra todas las razones que deben presidir, dentro del sistema constitucional y parlamentario, los cambios de Gobierno. Nosotros, teniendo en cuenta esta creencia, preguntamos á la prensa ministerial cuál sería su opinión en el caso probable de que la Corona llamase á sus Consejos á nuestro partido, y si creería que por este hecho alcanzaría dicho partido las condiciones que hoy le niega. Nos ha contestado diciendo que de ninguna manera, y esto es lo que hemos hecho constar.

Ahora bien: ¿no podría nacer de esta contestación un ataque, en el caso de que subiera al Poder el partido dinástico-liberal, á algo más que á su gestión política y administrativa, á algo más que á lo que pueda ser su significación en las relaciones con los demás partidos?

Si el partido dinástico-liberal fuese gobierno sin tener las condiciones de vitalidad, de sensatez apetecidas y sin que la opinión lo reclamase así, ¿quién habría que culpar de este hecho? ¿Quién sería el responsable, en opinión de la prensa ministerial, de los funestos resultados que acarrearía al País la gobernación de un partido que debió permanecer vigorizándose y fortaleciéndose en la oposición, y adquiriendo en ella aquellas cualidades sin las cuales no deben alcanzar el Poder los partidos?

Lo repetimos: la prensa ministerial quiere sentar un peligroso precedente, un precedente que falsea por su base el sistema constitucional. Nosotros nos dolemos de esta conducta, pero debemos hacerla constar.

Y con esto contestamos también á La Patria.

El general Prendergast

ANTE LA OPINION DE CATALUÑA

Ayer trasladábamos á nuestros lectores párrafos de un artículo de La Publicidad, de Barcelona: hoy hacemos lo mismo con otros de La Crónica de Cataluña.

Ocupase este colega del artículo que publicaba El Diario Español del día 25 del pasado, y después de calificarlo dura y justamente, añade:

«Se acusa al general Prendergast de ingerencia de motu proprio en las cuestiones fabriles, que no eran de su incumbencia; podemos asegurar lo contrario. Los fabricantes, entendiéndose bien, los fabricantes, y con ellos los obreros, acudieron á D. Luis Prendergast, no al capitán general, para que dirimiese las cuestiones, para que les aconsejase y para que emplease su influencia, siguiendo una tradicional costumbre, y porque son testigos de sus actos como autoridad, de su criterio y de su sensatez, se sometían á su juicio, considerando que de él emanaban soluciones fáciles en las complejas y difíciles cuestiones entre el capital y el trabajo. Un espíritu recto, un criterio especial y una vasta instrucción eran las garantías que los llevaban por unánime acuerdo á asesorarse en sus diferencias como consultor más bien que como autoridad. Sin detrimento de ninguna clase, obrando todos con la sensatez y cordura proverbial en los habitantes de estas industriales provincias, se salvaron sin huelgas ni turbulencias crisis tan difíciles como las del pasado Invierno, se abrieron las fabricas de San Andrés de Palomar, Caldas de Montbuy y otras diferentes localidades, llegando á establecer las buenas relaciones que afortunadamente existen hoy entre patronos y operarios.

La gestión puramente oficiosa del capitán general fué conyudada por la de las autoridades civiles, provinciales y municipales que asistieron á las diversas juntas que tuvieron lugar, pudiendo asegurarse que á la unión íntima que reinó en todos los acuerdos y decisiones y á la generosidad y humanitarios sentimientos de todas las clases sociales de Cataluña y Barcelona se debió el evitar una huelga general y salvar de la más espantosa miseria á innumerables familias de obreros que mendigaban la caridad pública. ¿Adónde, pues, existe la ingerencia de motu proprio y por consejos de parcialidad política determinada? ¿Se separó el ilustrado general Prendergast del camino que le trazaron sus dignos antecesores los generales Martínez Campos y Blanco? Su política conciliadora, ¿no fué inspirada en la seguida por el general D. Domingo Dulce? ¿No es ésta á su vez la que, según de público se dice, piensa seguir su sucesor el general Pavía y Alburquerque? ¿No se asegura que el Gobierno ha prevenido al Sr. Cossío que «en ciertas materias» no tome resolución alguna sin ponerse de acuerdo con el nuevo capitán general? ¿No se dice también que esta advertencia era inútil, pues el Sr. Cossío, desde el punto en que ha visto salvada su susceptibilidad, ha emprendido con los obreros un camino quizás más conciliador que el seguido por el general Prendergast? ¿Adónde están, pues, las contemplaciones con los «autores de la última calaverada anárquica é incendiaria»? ¿Adónde el «carácter socialista y demagógico que presidia á la organización de los saqueadores»? ¿Qué significan los enternecimientos del general Prendergast? Palabras y nada más; lógica es lo que se necesita.

La conducta que hoy se sigue, que no es más que la seguida por el general Prendergast, repetimos, y más aún, que es la única posible y que tendrán que seguir cuantas autoridades se propongan evitar días de luto, y afianzar en el corazón de las clases fabriles el respeto y el cariño hacia las instituciones que nos rigen, demuestra perfectamente lo que está en la conciencia de todo el mundo; al separar al marqués de la Victoria de las Tunas del mando de este distrito, sólo se hizo por pertenecer aquel digno general al partido liberal-dinástico y por sus amistades particulares con el general Martínez Campos. Se ha buscado un pretexto; pretexto innecesario, puesto que desde que el general Prendergast, como senador por Santiago de Cuba, disintió del criterio del Gobierno en las cuestiones ultramarinas, demostró oficial y particularmente con su voz y voto que consideraba incompatibles su posición oficial y su situación como senador de oposición. De pública notoriedad son sus gestiones con los señores presidente del Consejo y ministro de la Guerra para que se le relevase, y si su insistencia no fué mayor, era porque consideraba se lo impedían sus deberes militares y los sentimientos de gratitud que debía á Cataluña.

El general Prendergast ha sido maltratado por la prensa ministerial cuando su voz se había ahogado ante altísimos intereses respetados tradicionalmente por cuantos llevan su apellido; se le ha negado hasta el permiso para emplear legítimos medios de defensa; no obstante, el general Prendergast debe de estar altamente satisfecho: el sentimiento que ha causado su relevo á todas las clases sociales de Cataluña, y sobre todo la actitud que se dice adoptará su sucesor, y que el Gobierno aprueba, demuestran palpablemente que ante la suya, firme y resuelta desde el primer instante, aquél ha meditado, y sus principios han prevalecido. Esto debe honrar su sereno espíritu y dar por bien empleada su caída y sacrificio en beneficio de la tranquilidad y el bienestar de las clases fabriles de Cataluña.»

Hechos y dichos

El concejal Sr. Lopez y Lopez, objeto del expediente de que tanto viene hablandose, ha dirigido á El Liberal un extenso comunicado defendiendo su conducta.

Como nosotros nos hemos ocupado mucho de este asunto, nos creemos en el deber de copiar la parte más esencial de este escrito.

Dice así: «Voy á fijar el hecho en cuestión tal como es y consta del expediente instruido. Proprietarios y vecinos de la calle de Almansa tenían solicitud del Ayuntamiento, é interesado mi apoyo como concejal nombrado por el distrito, que se arreglase dicha vía, intransitable á causa de sus bahes y falta del firme.

Aunque reconocida la necesidad de la indicada obra, íbase aplazando por falta de cantidad para ello en el presupuesto corriente, hasta que por fin el comisario de vías, Sr. Ibarra, de acuerdo con el ingeniero de la Villa, dispuso que fuesen algunos trabajadores á dicha calle, siquiera para nivelarla y hacer lo más indispensable.

Una de las dificultades consistía en el gasto de arrastre de tierras, y el no despreciable de derechos de vertedero: entónces yo, deseoso de secundar el empeño de los reclamantes, ofrecí para vertedero una pequeña parte de mi finca que, lindando con dicha calle, resolvía el incidente, ahorrando al Ayuntamiento los costos indicados.

Y además, como no podía recibir demasadas tierras sin perjudicarme notablemente, gestioné igual favor de mi vecino D. Guillermo Beig, el que á su vez también se prestaba al mismo obsequio, luego que ya no pudiera verse en mi finca.

El número de hombres empleados en el trabajo de que se trata fué el de 19 duran-

te los cuatro primeros días, y el de 30 en los cuatro y medio siguientes que duró la obra, importando en junto los jornales 310 pesetas, que, por cierto, para un particular se habrían reducido á unas 40 pesetas, ajustándose el desmonte hecho en la citada calle por metros cúbicos, en lugar del sistema caritativo que se emplea por el Ayuntamiento, haciendo estas obras con jornaleros ó peonadas de administración.»

Como el asunto va á pasar á los tribunales, nada tenemos nosotros que añadir en pro ni en contra; pero el último párrafo de los trascritos tiene una acusación grave contra el Ayuntamiento.

La obra que al Ayuntamiento le ha costado 310 pesetas, le hubiera salido á un particular por 40.

Es decir, el Ayuntamiento paga cerca de OCHO VECES MAS de lo justo por las obras de desmontes de tierras.

El sistema será caritativo, como dice el Sr. Lopez y Lopez, pero es suficiente para arruinar al pueblo de Madrid en poco tiempo.

El Mundo Político publica en la primera plana un artículo escrito en latin, un comentario en alemán y otro en frances.

El colega hace esto para que el señor Blas no lo entienda. ¡Malo! El señor Melendo denuncia precisamente aquello que no entiendo.

Felicísimo estado de nuestro sistema penitenciario. De la cárcel de Mora de Rubielos se han escapado cinco presos.

En la cárcel de hombres de Madrid fué ayer herido gravemente por un compañero suyo uno de los detenidos.

Fué preciso confesar al herido, que se halla en grave estado. El Sr. Bosch entretanto organizando viajes á Valladolid y otros puntos por cuenta del Estado.

El Castelar de la mayoría, como llama La Epoca al señor director de Establecimientos penales, ha resultado un funcionario público de lo más escogido de la situación.

En materia de denuncias de periódicos hay siempre una novedad. Un periódico de Huesca ha recibido el siguiente oficio:

«Gobierno de provincia.—Huesca.—Negociado 4.º.—Imprenta.—Núm. 248.—El señor fiscal de imprenta de esta capital, con fecha de ayer, me dice lo que sigue:

M. I. Sr.—El número 1.293 del periódico El Diario de Huesca, que se publica en esta capital, correspondiente AL DIA DE MAÑANA, lo creo denunciado por el suelto inserto en la página 5.ª, que principia «La Gaceta ha publicado», y concluye «ferrocarriles gallegos», que constituye el delito previsto en el art. 16 de la ley de imprenta vigente.»

La prevision de la autoridad que denuncia un delito veinticuatro horas antes de cometerse, merece todo elogio. El último paso en el progreso de las denuncias será un oficio en esta forma:

«Señor director de tal periódico: He acordado denunciar los números correspondientes al año próximo, por si contienen algo contrario á la ley de imprenta.»

Fiscales hay capaces de esto y mucho más. Dice El Demócrata: «La GACETA UNIVERSAL copia nuestra miscelánea dedicada á El Figaro, calificándola de andanada.»

Y, sin embargo, El Figaro calla. El colega, sin duda, no se preocupa de andanadas; se llama andana.»

El Figaro no dice, como el filósofo: Pega, pero escucha. Dice una cosa parecida: —Pega y déjame seguir mi camino. Un acertijo.

¿En qué plaza de la villa y corte termina el camino de El Figaro?

Ayer se recibieron noticias de haber ocurrido motines: En Játiva. En Vals. Y en Aresana.

Se gritó abajo los consumos, se incendiaron casetas é intervino la fuerza pública. En el resto de España tranquilidad completa.

Para un solo día no se puede pedir más orden ni más sosiego.

El Tiempo, aludiendo á las oposiciones: «¿Qué significa, despues de todo, que unos cuantos grupos de malcontentos abuequen la voz y formulen infundadas quejas, si la opinión protesta contra ellas al amparo de la elocuencia de los hechos?»

Sí, protesta la opinión... de Cánovas. La Política recomienda anoche á sus correligionarios que se organicen en juntas y comités y se dispongan para la lucha.

Antes de caer en Marzo del año pasado el Sr. Cánovas del Castillo, trataron los conservadores de organizarse también. ¿Es éste el sintoma de su caída?

De todos modos, la organización de esos comités es fácil: en todas las provincias hay empleados.

Oficial

La Gaceta de hoy contiene las siguientes disposiciones: Marina.—Real decreto reformando el artículo 11 del reglamento de la órden del

Mérito naval, referente á la permuta de cruces de distintas clases.

Fomento.—Real órden disponiendo que se publique en la Gaceta el resumen de los servicios prestados por la guardia civil en el mes de Mayo último en la custodia de los montes públicos.

Gracia y Justicia.—Resumen de las resoluciones adoptadas en este ministerio referentes al personal de jueces de primera instancia.

Banco de España

Situacion del mismo en 30 de Junio

Table with columns: ACTIVO, Pesos fuertes, Caja, Metálico, pastas y efectos á cobrar en el día, Sucursales, comisionados y conductores, Cartera de Madrid, Idem de las sucursales, Tesoro público por amortización de intereses, Bienes inmuebles y otras propiedades.

PASIVO

Table with columns: Capital y fondo de reserva, Billetes en Madrid, Idem en las sucursales, Depósitos en efectivo en Madrid, Idem en las sucursales, Cuentas corrientes en Madrid, Idem en las sucursales, Pagars del Banco, Dividendos, Ganancias y pérdidas, Tesoro por intereses y amortizaciones, Diversos.

El Consejo del Banco ha acordado repartir un dividendo de 10 duros por acción, á cuenta de las utilidades del presente ejercicio.

Interior

Una bella señorita de Montoro, hija de un empleado, asediada por un militar que la pretendía inútilmente, resolvió ausentarse de la población con permiso de sus padres, y acompañada de algunos parientes subió á un coche del tren-correo de Málaga el miércoles por la noche. Parece que el desesperanzado amante se acercó al coche para disuadirlo; pero al negarse la joven, le disparó aquél un tiro, dejándola gravemente herida en la cabeza. El agresor huyó entónces; pero á la mañana siguiente dieron con él dos guardias municipales. Estaba sentado en un banco del paseo de la Virgen de Gracia, y al verlos llegar se internó en una finca inmediata y se disparó un tiro en la boca, quedando muerto en el acto. La joven seguía en un estado muy grave.

Telegramas recibidos ayer en los centros oficiales dan cuenta de haberse intentado en la Zubia (Granada) un secuestro en la persona de D. Blas Piñar. El criminal conato se verificó de noche, y en la calle Excusada de la población, domicilio del Sr. Piñar.

Frustrado el hecho, los tribunales entienden del asunto, y han sido detenidas ya varias personas por sospechas de que puedan estar complicadas en él. La guardia civil ha detenido, y puesto á disposición del juzgado, dos individuos, presuntos autores del hecho.

El estado de los campos de las montañas de las provincias de Coruña, Lugo y Orense es bastante satisfactorio; la cosecha de centeno se presenta inmejorable, habiéndose procedido ya á la recolección en algunas localidades y obtenido un producto abundante y de calidad superior.

Un desdichado en quien parece produjo desagradable efecto la visita hecha á la nueva cárcel de Navalcarnero, cuando se verificó la inauguración oficial de dicho establecimiento, ideó destruirla, y para conseguirlo puso fuego á una casa contigua á dicho edificio, con objeto de que se comunicase el fuego.

Los muros de construcción de la nueva cárcel resistieron perfectamente la acción del incendio; pero éste se comunicó á otras casas inmediatas, causando en ellas daños de importancia.

El autor del atentado nos aseguran se halla en poder de las autoridades, estando además convicto y confeso de su delito.

Parece que los ingenieros que han visitado últimamente las viñas del Ampurdán á fin de informar al Gobierno sobre los resultados de la campaña contra la filoxera, consideran de escasos resultados los trabajos hechos en la montaña y comprueban la eficacia del sulfuro de carbono en el llano, proponiendo, en fin, que hasta Octubre se suspendan las investigaciones. Tal dice El Diario, de Tarragona, que en este punto no sabemos si es imparcial, pues siempre ha defendido á capa y espada lo que los ampurdaneses combaten.

Exterior

París 5. Cámara de los diputados.—El ministro del Interior presenta á la Cámara el

proyecto de amnistía aprobado por el Senado.

La Cámara acuerda que pase á la comisión, aplazándose la discusión hasta mañana, á fin de que los grupos de la izquierda puedan ponerse de acuerdo.

Hoy se ha verificado el duelo entre el Sr. Gozleuski, redactor del periódico la Union, y Camilo Pelletan, redactor de la Justicia é hijo del célebre escritor Eugenio Pelletan, saliendo herido en un muslo el segundo de dichos señores.

París 5.

En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 frances, 85'19.—5 por 100 id., 119'40 0/0. Exterior español, 187'8.—Interior, 00 0/0.—Deuda amortizable exterior, 00 0/0.—Obligaciones de Cuba, 451'25.—Consolidados ingleses, 98 13/16.

Bolsin: 3 por 100 interior español, 180'0.—Exterior, 19 0/0.—Amortizable interior, 00 0/0.—Idem exterior, 40 0/0.—Obligaciones de Cuba, 451'25.

París 5.

El duelo entre el señor Gozleuski, periodista legitimista, y el señor Pelletan, republicano, ha sido á espada.

Se cree que la estocada que ha recibido en el muslo el señor Pelletan no es una herida grave.

Lóndres 6.

La sesion de la Cámara de los Comunes ha durado hasta altas horas de la madrugada.

El subsecretario de Negocios extranjeros, señor Dilke, contestando á una pregunta, ha dicho que el gobierno ingles ha hecho reiteradas reclamaciones al español sobre la detención de Joug.

Hablando luego de otros asuntos, declaró que Inglaterra está actualmente en negociaciones con España, Portugal, Italia y Austria, países que producen vinos fuertes, sobre la cuestión relativa á los derechos de éstos al ser introducidos en la Gran Bretaña.

París 6.

Se cree que el conflicto parlamentario surgido con motivo de la ley de amnistía se arreglará satisfactoriamente, aprobándose con ligeras modificaciones la enmienda introducida en la misma por el Senado.

Mr. Garfield y la prensa

DE LOS ESTADOS-UNIDOS

En los juicios que la prensa de los Estados-Unidos formula sobre Mr. Garfield, el hecho que más resalta es el origen humilde del candidato presidencial. Los republicanos tienen á gloria decir que la voluntad energética y la perseverancia han sido los secretos de la fortuna del que va á obtener sus sufragios para la primera magistratura del país. En una gran manifestación llevada á cabo en Cleveland (Ohio) para celebrar la entrada de mister Garfield en su Estado natal, los clubs políticos llevaban banderas y transparentes con inscripciones, entre las cuales figuraba ésta: «Unámonos para la elección del carpintero-presidente; el que á la edad de diez y seis años conducía una barca de canal, á la edad de cincuenta conducirá el navio del Estado.»

A los diez y seis años, en efecto, el candidato republicano fué carpintero y más tarde barquero; ganó, por la virtud de un rudo trabajo manual, los primeros recursos que consagró á su educación. Rasgo es éste que le asemeja á Abraham Lincoln y que los diarios republicanos notan con orgullo.

«Mr. Garfield, dice el Graphic, es un hombre sin tacha, un buen patriota, un hombre de Estado, perspicaz, un excelente hacendista, y, como Abraham Lincoln, lo debe todo á sus propios esfuerzos. El banquero del Ohio será tan popular como el leñador del Illinois, y probablemente presidirá con tanto acierto.»

Por su parte, La Tribuna se expresa así: «El hombre á quien vamos á elegir es casi el ideal del candidato á la presidencia. Garfield es una consecuencia magnífica de nuestras instituciones. Nacido en cuna pobre, con el único auxilio de una madre viuda, ganando con el sudor de su frente recursos con que conseguir los estudios en uno de los mejores colegios del país, representa ciertamente el tipo por excelencia de lo que se llama un hijo de sus obras. De natural estudioso, no ha cesado un punto de cultivar su espíritu, y es quizás hoy el más instruido de nuestros hombres políticos.»

Hé aquí el juicio del Comercial Advertiser: «El general Garfield es el modelo del americano inteligente. Nacido en la pobreza, sus propios esfuerzos le han colocado á la altura de los ciudadanos más ilustres de la república. Llegará á la magistratura suprema del país con cualidades que han poseído pocos de sus predecesores en la presidencia. Es un hombre instruido, un político experimentado y capaz, un caballero cortés.»

El Herald, que no es un periódico de partido, no va en zaga á los periódicos republicanos en sus elogios al candidato presidencial.

Despues de aludir al origen de Mr. Garfield, habla así de sus tendencias políticas:

«Mr. Garfield es, entre todos los hombres del partido republicano, el que más dispuesto se muestra á dar pruebas de justicia é imparcialidad respecto á los Estados del Sur.

No tiene instintos demagógicos, ántes bien, muestra en todo la calma y la prudencia de un hombre de Estado, y no dudamos en manera alguna que, si es elegido, seguirá respecto del Sur la conducta liberal y sensata que se proponía seguir el general Grant. Mr. Garfield tiende por propio impulso á elevarse sobre el espíritu de partido, lo cual nos promete un buen presidente.»

El Times considera la candidatura de Garfield como la más apropiada para restablecer la armonía en las filas republicanas.

«La impresión producida por esta candidatura es—dice el órgano grantista—por todo extremo consoladora. La animosidad que se advertía entre los partidarios del general Grant y los de Mr. Blaine se ha disipado. Cada una de estas parcialidades se consuela de su propia derrota, pensando en la del adversario. Mr. Garfield y Mr. Arthur son aceptados como los representantes de los principios republicanos; su pasado es un pasado sin tacha é inspira confianza omnimoda. Así, el partido entero estará unido para sostener sus candidaturas.»

Un sólo periódico democrata, el Sun, se ha atrevido á recurrir á la calumnia, pretendiendo que Mr. Garfield se había visto comprometido el año de 1868 en un asunto financiero sospechoso. Pero los demócratas no parecen dispuestos á seguir al Sun en este camino.

«¿A quién se hará creer, dice el Brooklyn Eagle, que un hombre público, que goza de una modesta posición, cuya fortuna no alcanza á veinte mil dollars después de diez y siete años de residencia en el Congreso, que hace una vida sencilla y frugal, no es un hombre escrupulosamente honrado?»

Notemos, para concluir, que la actitud del general Grant ante el resultado de la Convención de Chicago es digna de aplauso.

Conta un periódico del Illinois que el día 8 el general estaba, como de costumbre, en la estación telegráfica, leyendo los despachos de Chicago. Cuando llegó la noticia de la elección de Garfield, dijo: «Muy bien; estoy satisfecho»; después de lo cual se fué á su casa. Dos días después el antiguo presidente asistió á una gran reunión de voluntarios de la Unión de Milwaukee (Wisconsin), y un redactor del World que habló con él, escuchó de sus labios grandes elogios tributados á mister Garfield.

Ecos de Madrid

Segun El Siglo Médico, siguen los afectos catarrales de las vías digestivas presentándose con frecuencia, revistiendo las formas de empachos gástricos, enterocolitis, diarreas abundantes, enteritis, y en la primera infancia la de enteritis por dentición. Las formas exantemáticas de tifus están reducidas á los límites que en las anteriores semanas; las formas abdominales son poco frecuentes. La coqueluche y el sarampión van decreciendo. En los enfermos crónicos del aparato respiratorio, los sudores profusos y las diarreas han empeorado el curso de las dolencias.

Ayer tarde, en el expres, salió para San Sebastian el Sr. D. Manuel Alonso Martínez con su familia.

En breve saldrán tambien de Madrid los señores marqués de la Vega de Armijo y Romero Ortiz.

De la comision directiva quedan en la corte los señores general Martinez Campos y Sagasta. Este último personaje saldrá tambien á su expedición habitual, no siendo probable que abandone Madrid el señor general Martinez Campos. Por lo ménos, hasta ahora, no lo tiene pensado, y si sale será por breves dias.

El Sr. Alonso Martinez le ha invitado á pasar unos dias en su palacio de San Sebastian.

Por falta de número bastante de concejales no celebró ayer sesion el Ayuntamiento.

En la que se verificará el miércoles están á la orden, entre otros varios asuntos, el dictamen sobre construcción de una red telefónica, solicitudes para establecer dos mercados de verduras y construcción de un tranvía desde la plaza de San Francisco á la calle de Claudio Coello.

Estos asuntos es posible que den lugar á un animado debate, si, como se cree, concurren á la sesion los concejales retraidos.

Ayer tarde se verificó en la seccion primera de la audiencia de esta capital la vista de la causa instruida contra el propietario del periódico La Filoera, don Francisco Bueno, por injuria y calumnia contra el pintor Sr. Madrazo.

El abogado fiscal, D. Fernando Madrazo, pidió la confirmación de la sentencia del tribunal inferior, que condena al señor Bueno á seis meses de destierro y á la multa de 1.500 pesetas.

El elocuente orador y notable juriscónsul Sr. Carvajal pronunció un brillante discurso para demostrar la irresponsabilidad del señor Bueno, y terminó pidiendo para éste la libre absolucion.

El calor de estos dias pasados anunciaba la tormenta que ayer tarde descargó en esta capital.

Cuatro exhalaciones cayeron en diferentes puntos de Madrid.

Una en el ministerio de Fomento que, resbalando por el pararrayos, vino á desvanecerse sin resultado alguno.

Otra en el palacio del Sr. Arenzana, en la calle de Villalar, que produjo algunos desperfectos en el tejado.

Otra en un patio de la calle de la Cabeza, que no produjo daño alguno, y la cuarta en un almacén de maderas situado en los solares de la calle de Fuencarral, inmediatos á la Puerta de Bilbao, causando heridas de gravedad á dos sujetos.

Mientras tanto, el agua torrencial que inundaba las alcantarillas, destruía casi todos los aparatos telegráficos subterrá-

neos que tiene establecido el cuerpo de ingenieros.

Un inmenso torrente de agua que desembocaba por la alcantarilla llamada del Rey, que sirve de desagüe á más de doscientas calles, inundó por completo la pradera de la Virgen del Puerto, incomunicando por bastante tiempo el paso de los lavaderos entre una y otra orilla del Manzanares.

En los barrios del Sur de la capital el agua ha producido algunos desperfectos por efecto de la inclinación del terreno, que ha arrojado grandes masas de tierra sobre algunas casas del barrio de las Peñuelas.

A principios de Agosto se embarcarán en el puerto de Barcelona, con destino al ejército de Filipinas, 630 individuos de la clase de tropa.

Con el número que está repartiéndose del acreditado periódico La Niñez, da principio el tomo IV del mismo, que promete ser no ménos interesante que los anteriores. Sus condiciones tipográficas, la belleza de sus láminas, la autoridad de sus firmas y lo barato de los precios de abono, aseguran el éxito de esta publicacion, que honra á nuestro compañero en la prensa Sr. Ossorio y Bernard y á los escritores y artistas que le auxilian en su empresa.

Loteria nacional

Sorteo celebrado en Madrid hoy 6 de Julio de 1880

Table with 4 columns: Números, Pesetas, Números, Pesetas. Lists winning numbers and amounts.

Los números anterior y posterior del premio mayor están premiados con 2.000 pesetas.

Los idem id. del segundo premio lo están con 1.000 pesetas.

El sorteo inmediato se verificará el 16 de Julio. Constará de 18.000 billetes al precio de 6 pesetas.

Segunda edicion

Mañana probablemente á las tres se celebrará Consejo de ministros para resolver ciertos nombramientos que parece queda-

ron aprobados en principio en el Consejo de ayer.

Entre otros, hemos oido hablar de los de los señores generales Moltó y Vega Inclán para la direccion general de Sanidad militar y presidencia del Consejo de redencion y enganches, y del Sr. Baramendi, empleado en la secretaria de Palacio, para un alto puesto en Filipinas.

Tenemos entendido que los nombramientos de Hacienda no se someterán á la aprobacion del Consejo de ministros, sino que serán hechos por el ministro del ramo, sin que tenga más que dar cuenta de ellos.

Pero tambien se dice que el Sr. Garrido Estrada no quiere pasar á la intervencion general de Hacienda, y como la direccion general de Rentas la tiene casi en su poder el Sr. Alba Salcedo, si el Sr. Garrido Estrada insiste en no ir á la intervencion general, es posible que se quede sin una y otra cosa.

Así al ménos se aseguraba esta tarde.

Hemos tenido el gusto de recibir hoy dos nuevos colegas: El Diario Liberal, de Barcelona, y La Crónica, de Córdoba, que vienen al estado de la prensa á defender las ideas del partido liberal-dinástico.

Con motivo del nombramiento del señor Baramendi, se hará una extensa combinacion en el personal de la secretaria de Palacio.

El Sr. Sagasta continuaba hoy molesto por la ligera indisposicion que desde ayer le viene aquejando.

Hasta que se halle mejor no se remitirá á provincias la circular de la comision directiva del partido liberal-dinástico.

Ayer tarde, en los momentos que la nube descargaba sobre esta capital, cayó una exhalacion en una casa de la ronda de Atocha, con la particularidad que no se supo por dónde entró ni por dónde salió, y se encontró que habia fundido todos los objetos de metal que habia sobre una mesa, asfixiando á una niña de ocho años.

Dicen de Lorca que se ha formado allí un comité afecto á la politica del partido liberal-dinástico, bajo la presidencia del señor vizconde de Huelgas.

Esta mañana ha sido hallado herido de gravedad un hombre de unos 50 años en el puente de hierro de la linea de Ciudad-Real.

Ha sido conducido al Hospital general y no puede articular palabra alguna.

En Tarragona han salido elegidos senadores sin oposicion el subsecretario de Guerra Sr. Guillen y Buzaran y el señor marqués de San Eduardo.

Ha hecho dimision de su cargo el alcalde de Lorca (Murcia), Sr. Pelegrin, por di-

sidencias con el jefe económico de aquella provincia.

Telegramas de la tarde

Paris 6 (doce 29 tarde). Apertura de la Bolsa de hoy: 3 por 100 exterior español, 18 3/4 sin cupon.

El interior no se ha cotizado aún. Paris 6. Hoy se verá en el tribunal de Angers el incidente promovido por el propietario del establecimiento del noviciado de los Jesuitas de aquella ciudad, pidiendo que se le ponga en posesion de su inmueble, sobre cuyo punto el tribunal se declaró competente.

Londres 6. Cámara de los Comunes.—Se aprueba por 295 votos contra 217 un proyecto de ley que tiende á aliviar la miseria de Irlanda.

Buenos-Aires 6. Después de nuevas negociaciones se ha llegado á un acuerdo entre provinciales y nacionales.

A consecuencia del mismo, las tropas del gobierno nacional que asediaban esta ciudad se han retirado, y las fuerzas del gobierno provincial han sido licenciadas. El Sr. Moreno ha sido nombrado gobernador de la provincia de Buenos-Aires.

Bolsa

DEL DIA 6 DE JULIO. COTIZACION OFICIAL.

Table with 2 columns: FONDOS PÚBLICOS, último precio. Lists various financial instruments and their prices.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL, Plaza de la Armería, 3 duplicado.

El alumbrado á la veneciana daba mayor realce á la nocturna fiesta, y sobre todo, produjo en los concurrentes notable buen efecto la iluminación de la cascada, que arrojaba torrentes de luz atravesando la corriente del agua.

Imposible parecía que en aquel sitio y en aquel tiempo existiese tan bello y suntuoso palacio en la Castellana, mejor dicho, en Recoletos: Ni á la sazón habia ninguno de los bellos palacios que hoy adornan el paseo, ni habian desaparecido muchos de los antiguos edificios, tales como el antedichado Pósito. El marqués de Salamanca hizo la guía, y fuéronle siguiendo, aunque con gran lentitud, algu-

En la ocasion de que venimos hablando no habia engañado posible. Era realidad cuanto se veia y tocaba: junto á un salon del siglo XVIII se encontraba otro absolutamente turco; al lado de uno severo y anunciando sangre y destroz, de la Edad Media, veíase otro tan chino, que creia el que allí asomaba la cabeza que por arte mágica le habian trasladado de un salón á Pekín.

El jardín coronaba la obra. No era grande, pero bueno tampoco, y en él nada faltaba de cuanto podía embellecerle, sin exceptuar una ría relativamente microscópica.

78 LA HONRA Y EL DINERO. sino tal cual diálogo animado por el talento de Azcárate y la discrecion de Roberto.

79 LA HONRA Y EL DINERO. Después que se dedicaron dos horas á la música, cantando admirablemente, á fuer de italianas, la condesa, y hasta el punto de hacer saltar sangre de los oídos una aficionadita muy linda y muy encopetada, hubo tambien su rato de baile.

74 LA HONRA Y EL DINERO. Después que se dedicaron dos horas á la música, cantando admirablemente, á fuer de italianas, la condesa, y hasta el punto de hacer saltar sangre de los oídos una aficionadita muy linda y muy encopetada, hubo tambien su rato de baile.

75 LA HONRA Y EL DINERO. de que una falsa ó cierta noticia haga subir ó bajar la Bolsa y ganar ó perder sumas respetables, deciden en cinco minutos las cuestiones de vida ó muerte. Esa señorita es bella, discreta, noble... ¡qué más puede desear! Ahora está oscurecida porque es pobre: en cuanto sea rica, serán abiertas todas las puertas á su paso. Si acepta mi proposicion, dentro de quince dias será condesa de los Molinos.

76 LA HONRA Y EL DINERO. traer matrimonio con una señora... ¡Es encantadora la condesa!

77 LA HONRA Y EL DINERO. ¿Y si Dolores no aceptase? —Haria un disparate. —¿De veras? —Respecto de dinero, no encontrará marido mejor que yo: solamente en el Banco, sin llegar á ellos para realizar mis especulaciones y negocios, tengo 25 millones de reales. —¿Es posible! —Lo difícil es reunir los primeros mil duros; con éstos facilmente se puede llegar al millón, y reunito éste, los demas vienen como por ensalmo. Ahora me propongo arruinar á todos los banqueros que no saben salir de su rutina. Tengo combinaciones y proyectos gigantescos y, sin embargo, muy sencillos, apoyados unicamente en un trastorno general del sistema financiero. Debo manifestaros, misántropo llega el caso de desarrollar mis proyectos, que estoy enamorado de la señorita de Bernaldez y quiero casarme con ella: tiene cierto aire sentimental... ¿Creeis, aquí para entre los dos, que ha llegado á su edad sin...? —¿Sin qué?

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

ANUNCIOS

En Paris, única casa corresponsal
Agencia Perojo, 31, boulevard Bonne Nouvelle, 31

CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licorosos extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marraquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legítimo de la abadía de la Gran Chartreuse, El Curazao y Aniseta de Foquin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, café y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologne.

Estando en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas están rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 38, comercio de sedas; idem 87, droguería; Amor de Dios, 7, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Mayor, 50 y 56, comercios de sedas; Montera, 20, 21 y 24, tiendas; Toledo, 52 y 90, droguerías. Depósito central, calle Mayor 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.



RECOMENDAMOS el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre á impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero. Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de Paris. Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

AVISO IMPORTANTE

A los señores «médicos», al «clero», «dentistas», «ingenieros» y otras personas que desean obtener el «diploma» de «doctor» ó de «licenciado» de una Universidad extranjera, dirigirse con carta certificada á Menicus, 13, plaza del Rey, Jersey (Inglaterra), quien les dará gratuitamente las noticias necesarias sobre la Universidad.

LA VENECIANA ADMIRABLE

PREPARACION sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.ª Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.ª Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.ª No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello, y no dañar le más mínimo la piel. Puntos de venta en provincias: Albacete, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Burgos, Perfumería Higiénica Inglesa; Badajoz, Plaza de la Constitución, núm. 10; Bilbao, comercio de Doña Ramona Jáuregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, Sres. Roig, hermanos; Cádiz, en la redacción de «La Palma»; Ferrol, Real, núm. 147, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Logroño, Mercaderes, 20; Murcia, Jarro, 5; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Oviedo, comercio del Sr. Cassiellas; Pamplona, Calceteros, 1; Valencia, Mayor, 108, principal; Santander, Blanca, 10, guantería; Sevilla, Sierras, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Valencia, calle de San Vicente, 22, y Sombrosería, 5, boticas.

Los pedidos al por mayor dirigirse al único depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa, y Madera Baja, 8, principal. Su precio, 12 reales frasco en toda España. Grandes descuentos al por mayor.

Á 20 REALES

Bolsas de mano para viaje, señoras; son, si mi memoria es fiel, de piel, pero de una piel divina y fina; su construcción es preciosa y lujosa. Cómprala, mujer hermosa, para viajar de verano, que es una bolsa de mano de piel fina y muy lujosa.

Los Tiroleses, Atocha, 19 y 21

COLLARES DE AZABACHE

Los modelos, muy nuevos y bonitos, se han recibido en los Tiroleses, vendiéndolos más baratos que ninguna otra casa.

Recomendamos á nuestra clientela el gran surtido de peinetas en todas formas.

Los Tiroleses, Atocha, 19 y 21

LA NIÑEZ. REVISTA DE EDUCACION Y RECREO. Se publica los días 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con los dibujos grabados. PRECIOS DE SUSCRIPCION: Madrid: 40 rs. al año, 22 semestres, 12 trimestres. Provb.: 50. Administración: Meson de Paredes, 47, principal, Madrid.

PRIMERA Y ÚNICA LINEA ACREDITADA

VAPORES ESPAÑOLES

OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑÍA PARA MANILA

El 7 de Julio saldrá de Cádiz y el 12 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español

VICTORIA

Informes: D. M. A. Amusátegui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona. Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

BIBLIOTECA

GACETA UNIVERSAL

EL HOMBRE DE HIERRO, por Adolfo Belot. Precio: UNA PESETA.

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.

NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de sus autores, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administración de la GACETA UNIVERSAL.

LIQUIDACION

RELOJERÍA, CALLE DE ALCALÁ, NÚM. 5

Avisamos á nuestros parroquianos que liquidamos las existencias en géneros de nuestro acreditado establecimiento, fundado hace 25 años. Los precios, sumamente módicos, responden al objeto que nos proponemos: el de realizar, atendiendo á la vez á la confianza que se merece aquel que quiere favorecerlos. La variedad de las alhajas que exponemos á la venta, no permitiendo hacer una descripción exacta que justifique su verdadero valor, nos limitaremos á designar las que más se prestan á dar á conocer la baratura y buena fe, como base de nuestra liquidación.

Para señoras: sabonetas, oro guilloché, 380 rs. Con esmalte, 500 rs. Idem, oro, esmalte y pedrerías, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, guilloché, 500 rs. Idem, oro, Remontoirs, con esmalte, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, esmalte y pedrerías, 800 rs. Juego reloj y cadena de oro, 800 rs. Para caballero: sabonetas, oro guilloché, 600 rs. Remontoirs sabonetas, oro, guilloché y grabados, 800 rs. Hay un gran surtido de cadenas de oro de ley para señoras: con medallones y pasadores desde 260 rs. en adelante, otras con broches desde 400 rs. Cadenas de oro de ley para caballeros á 21 rs. el adarme.

Rejería, calle de Alcalá, núm. 5.

—Pero es en este preciso mundo tan efímera la duración de la alegría!
—Don Leon era de los padres que no transigian con el bulio. Creemos, empero, que la principal razon que para ello tenia era el temor de que su hija pudiese encontrar algun novio especulador que le hiciese desembolsar la dote: si aquí perteneciese á la clase del conde de los Molinos, seguramente modificaría su opinion y disminuiría por ende su eversion á los bailes.
—Por aquella noche, no bailaba Matilde. Roberto, que habia esquivado la ocasion de cumplir el encargo que de su tío recibiera, encargó que el lector recordará muy bien, no pudo en la noche de que venimos hablando huir de su amable prima, tanto menos cuando que D. Leon le hizo un oportuno recuerdo.
—Cuando, con no pequeño disgusto, se dispusió á abordar la enojosa cuestion, salió á su encuentro Matilde, y le dijo:
—¿Sabes, Roberto, que un buen observador diría que huyes de mí?
—¡Donosa ocurrencia seria!
—Certo, no será, pero lo parece.
—Pues no es verdad.
—Mejor. ¿Conque te casas?
—Sí.
—¿Se por mi padre tan rara novedad.
—Se lo dije...
—¿Y con quién te casarás?...
—Con una joven soltera...
—¡Ah! Pues yo creía que iba á ser con una viuda.
—No, es soltera y muy rica.

—Y estareis rodeado de gentes que fumen y estos haberos y desocupen vuestra bodega, que os pidan dinero para no devolvérlo?...
—¡Buena cuenta habéis tocado! Un enorme carro no puede contener las cartas que recibí de peticiones de capital para segurísimas empresas, de subidas para que preste no pequeñas cantidades para evitar el suicidio de los peticionarios, de confianzas vergonzosas, de infamias en perspectiva... en fin, voy á fondo conociendo la multitud de pillos que encierra Madrid en su recinto.
—Y podéis muy bien contentar al justo la clase, poco envidiable, de amigos que os rodean.
—Sí, pero pienso desentramar de todos y estrechar mi amistad con vuestro tío, con todos sus amigos, y muy especialmente con la condesa. Apropósito, estuve á visitarla antes de su marcha.
—¡Ah!
—Sí, ¿Hice una tontería?
—¿Pero os recibió?
—¡Ya lo creo! Supo que no estaban sus asuntos en muy buen estado y le ofrecí mis servicios, para hacer que, con seguridad, ginsese dinero, y se alegró al oír mi proposición. Por manera que, al paso que adquiriere relaciones honrosas, le dando con el pie á las que no me favorecen. Ahora sólo me falta con-

LA HONRA Y EL DINERO
CAPITULO IX
La velada
Acababa de regresar á Madrid la condesa, y quiso obsequiar á sus íntimos amigos con un convite, y á los menos íntimos con una velada.
No invitó á comer al de los Molinos, porque no le era muy simpático aquel personaje; pero como tenía ya negocios con él, para no desairarle, aguardó á que estuviese de guardia en palacio aquel flamante capitán, que ni conocia el manejo de una escuadra.
Verdad es que tampoco á la comida asistieron más personas que D. Leon con su esposa y su hija, Acacrate, Roberto, D. Lázaro y Dolores; por esto hemos dicho los íntimos, y Tierranueva no lo era; pero ofreció asistir un par de horas á la velada apenas de estar de guardia. Nada tenía esto de extraño, porque en la Milicia era cosa corriente, al llegar un relieve de centinelas, llamar al número nueve y relevar con el vitalé, porque se ignoraba el paradero de los números intermedios.
Nada de particular ocurrió durante la comida,

—Quiero decir... respecto de honradez, porque cuando uno...
—Basta, señor Tierranueva; de la honradez de la señorita en cuestion puede responder cualquier caballero que la conozca, como respondo yo. Pero, á decirlo lo que siento, creo que ese cuidado os mortificará muy poco, si habéis creído que por uno ú otro estilo puede conveniros el matrimonio. Por lo demás, repito que la señorita Dolores es una joven modelo, y que para salir de la pobreza, ni de vos ni de nadie necesitaba.
—¿Cómo!
—Su padre es, hace unos dias, administrador general de la condesa Gientilly con sesenta mil reales anuales de sueldo.
—¡Diablo! ¿Un por eso me habrá escrito que fue-se hoy á casa de la condesa, porque necesitaba hablarle. Pues si es listo, puede muy fácilmente hacer su negocio.
—No sé si es listo: sé que es honrado.
—En negocios, no hay más honradez que la fina malicia.
—¿Y qué son los negocios, Sr. Tierranueva?
—El dinero ajeno: ni menos, ni más.
—En aquel momento avisaron al contrabhecho conde de le esperaban D. Leon y Bernaldez. Dio, naturalmente, la preferencia al primero, porque era asunto para él de más urgencia; y como nos importaba menos, por ahora, el saber lo que trataron que el conocer otro diálogo de mayor interes, en nuestro concepto, nos trasladaremos de un solo salto á casa de la bella condesa Gientilly, en donde conoceremos algo más íntimamente que hasta ahora á Matilde.